

LA UNIÓN CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

Oficinas: Teniente-Rey, 38

EDICION DE LA TARDE

Teléfono, número 66

AÑO VI.

Habana.—Miércoles 17 de octubre de 1894.

NUMERO 282

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela
Funciones por tandas

HOY 17 DE OCTUBRE.

A las 8.—

CARMELA.

Por la Srta. Concha Martínez.

A las 9 }
A las 10 }

Galatea.

Por la señora Alemany y los señores Villarreal, Bachiller y Arcu (R).

TELEGRAMAS

por el cable

SERVICIO PARTICULAR

DE

La Unión Constitucional

Extranjeros

Nacionales.

DE HOY.

Madrid, octubre 17.

En una entrevista que para tratar de los asuntos de esa isla han tenido el Presidente del Consejo de Ministros y el general Martínez Campos, le ha indicado el señor Sagasta la probabilidad de que tenga que ir a Cuba a encargarse del Gobierno General.

Ambos ilustres personajes convinieron en la necesidad de que se aplacé el cumplimiento del tratado con Marruecos.

DE AYER.

Roma, octubre 16.

Con motivo de la victoria electoral obtenida por los católicos belgas, León XIII ha enviado al episcopado de Bélgica una circular, en la que recomienda moderación y aconseja el respeto a las libertades políticas.

Berlín, id. id.

De Wiesbaden dicen que se encuentra engalanada la ciudad y llena de muchas personas en honor del emperador Guillermo II, el que ha descubierto el monumento que dicha ciudad dedica a la memoria de su abuelo el emperador Guillermo I.

París, id. id.

Han sido expulsados de Francia los toreros españoles que, sin permiso de las autoridades dieron una corrida.

Folleto. 69

PIERRE SALES

LA HERENCIA DEL CONDENADO

(El marqués de Trevenec)

De venta en La Galería Literaria, Obispo 55.

Gilberto protestó. Se había acostumbrado a su prima y la estaba muy agradecido por las pruebas de deferencia que mostraba a su madre.

—No haré tal cosa, podéis seguir como hasta aquí. Estáis en vuestra casa.
Y la baronesa continuó en Trevenec.

Esperaba con tranquilidad los sucesos, espíandolo todo, enterándose de las conversaciones.

Gilberto recibió al poco tiempo una carta de su padre, diciéndole que el señor Delalande se había jubilado. En París, añadía, todo el mundo ignora el punto en que se halla, ó, por lo menos, si lo saben, no quieren decirlo.

Gilberto tuvo un momento de debilidad al leer aquella carta, pero al ver que su abuela le miraba, se sonrió.

Londres, id. id.

Según telegramas de Shanghai los japoneses han tomado el puerto naval chino Port Arthur.

De Lourenço Marquez dicen que el domingo último los cañes volvieron atacar la guarnición portuguesa de esa ciudad, habiendo resultado dos mujeres y nueve soldados muertos.

Nueva York, id. id.

Según dicen de Río Janeiro al "Herald" en el Estado de Río Grande del Sur las tropas del Gobierno han sido derrotadas por tres mil revolucionarios.

DE HOY.

Londres, octubre 17.

El grupo intransigente del partido irlandés está haciendo propaganda en favor de la disolución del Parlamento. Algunos conservadores secundan esta agitación.

Nueva York, id. id.

Dicen de Río Janeiro que el Gobierno brasileño niega la importancia del descalabro sufrido por las tropas en el Estado de Río Grande del Sur. Dice que fué una sorpresa y que los revolucionarios no llegan a 2 mil hombres.

París, id. id.

Aquí se dice que el Gobierno inglés, a pesar de la negativa de Alemania, sigue gestionando para que las grandes potencias impidan la toma de Pekín, por los japoneses, é impongan la paz a los beligerantes.

En Francia la opinión general es favorable al reparto de China.

"Le Siecle" hace constar que Inglaterra es la única nación interesada en el "statu quo," y que la guerra china-japonesa, no sólo no perjudica al comercio de Francia, si no que conviene a sus colonias de Asia.

Viena, id. id.

Dicen de San Petersburgo que han sido presos algunos individuos que tenían en su poder proclamas nihilistas, relativas a la enfermedad del czar Alejandro.

Lisboa, id. id.

Ha salido un transporte con refuerzos de tropas para las colonias de Lourenço Márquez.

Bruselas, id. id.

Los liberales están muy descontentos con los resultados de la nueva ley electoral, que sólo ha servido para aumentar las fuerzas de los católicos y de los socialistas.

Londres id. id.

Una parte de la prensa de Londres aconseja a los capitalistas ingleses que tomen el empréstito que China va a hacer con la garantía de los ingresos de las aduanas.

—¿Te dan alguna mala noticia en esa carta?

—No, abuelita, leed.

El señor Morel había tenido la prudencia de escribir una carta como otra cualquiera, poniendo en un papelito aparte las noticias referentes al señor Delalande.

Día por día Gilberto tuvo noticias de las pesquisas que el señor Morel llevaba a cabo y que poco a poco iba descubriendo las huellas del señor Delalande, a pesar del cuidado con que este señor había procurado desaparecer.

La baronesa había adivinado en seguida que una correspondencia de interés se había establecido entre Gilberto y su padre, y se la llevaban los demonios porque no podía enterarse. Pero lo que más le hacía rabiar, era la calma, la dulzura de Gilberto y, sobre todo, el cariño que había tomado al castillo, que no abandonaba más que para dar un paseo en bote, sin alejarse nunca de la antigua vivienda.

No se había alejado nunca, no había pasado de la punta de la Varde; pero por fin una mañana tuvo esta inefable satisfacción, Gilberto se fué de pesca con Karadenc y habían doblado la punta de la Varde.

PRENSA ASOCIADA.

DE LA HABANA.

Mercado de Nueva York, octubre 15, a las 4 de la tarde.

Centrifugas 96° en plaza..... 4 82
Regular refino, 80° en id..... 4 8
Miel, por 80° en id..... 2.11 1/2 a 2 1/2
Granulido americano..... 4 7/16
MIELES base 50°..... Nominales.

CAMBIO.

Letras 30 días (banca) a 4.86 1/2 E.
" París 60 " " a 5 fcs 17 1/2 cts.
" Hamburgo 60 " " a 95 1/2

DESCUENTO MERCANTIL—

Papel Comercial 60 días..... de 8 1/2 a 4 1/4 p E.

BONOS—

Bonos registrados de los E. U. a p E., a 111 1/2

{ Españolas..... a \$15-70

{ Mejicanas..... a \$15-55

París, octubre 15.

RENTA, francesa 3 p E..... a 103 fr. 87 cts.

Queda hecho el depósito que marca la ley y no podrá reimprimirse sin mi permiso.

Spencer.

Sección política

Disciplina

Nuestro querido colega Las Villas, cuya autoridad y significación en el partido Unión Constitucional son bien conocidas, al reproducir nuestro artículo "Disciplina", lo precede de las siguientes expresivas frases:

"De nuestro apreciable colega LA UNIÓN CONSTITUCIONAL, tomamos el siguiente artículo, creyendo inútil manifestar que estamos enteramente conformes con la doctrina que en él se sienta, que es la que siempre hemos expuesto, por consideraciones que son y deben ser la verdadera doctrina de nuestro partido."

Por su parte, el *Diario de Cruces* copia también íntegramente aquel trabajo nuestro, a renglón seguido de estas consideraciones:

"LA UNIÓN CONSTITUCIONAL, respetable órgano en la prensa de nuestro partido, ha publicado recientemente un artículo que, por lo que vamos viendo, merece los aplausos de todos los correligionarios inspirados como el ilustre Jefe que con tanto prestigio nos preside, en que Cuba sea de España y vaya obteniendo las reformas que informan nuestras doctrinas.

Siempre prevaleció entre los constitucionales de Cruces, y más ahora en la funestísima época que tan tristes huellas va dejando en el país, ese espíritu de concordia, de unión, fraternidad y patriotismo que encarna brillantemente en el artículo que honrando nuestras modestas columnas é interpretando los sentimientos de lealtad de este comité, publicamos a continuación.

Por creerlo de actualidad y de interés para el partido, lo hacemos nuestro.

—Se ha perdido,—exclamó la baronesa viendo desaparecer el barco.—He estado a punto de ceder; pero ahora he ganado la victoria.

La víspera de aquel día, Gilberto había recibido una carta de su padre adoptivo, en la cual le anunciaba que había perdido la pista del juez de instrucción. Había podido seguirla hasta el momento en que el señor Delalande se había instalado en un hotelito de los arrabales de París, pero allí nadie le daba razón de él. Se había marchado el año anterior a causa de la afluencia de parisienses, y no había vuelto.

«Procuró, aunque inútilmente, que en el Ministerio de Justicia me den informes de dónde se halla. El señor Delalande tiene, por lo que me dicen, el carácter más agrio del mundo. Sin parientes y sin amigos, nadie sabe adónde habrá ido a parar.»

Gilberto se afectó tanto al leer aquella carta, que tuvo miedo de hacerse traición delante de su abuela. Había anunciado que al día siguiente haría una excursión de pesca. Karadenc, avisado con tiempo, tenía preparadas sus redes, con gran alegría suya, y al día siguiente salieron por la mañana. Gilberto no tenía en aquel momento

tro, felicitando una vez más al batallador colega, que con un tesón y constancia a prueba de sinsabores y persecuciones, es en la prensa de Cuba el paladín ilustre de la sacrosanta causa de la patria.

Seguramente que esos apreciables compañeros, al hacer suyo nuestro artículo, obedecen más a los dictados de su conciencia, a sus convicciones, y a las conveniencias del partido, que a los afectos del compañerismo y a consideraciones personales, siempre mezquinas cuando se trata de tan sagrados intereses como los que representa y defiende nuestra gran colectividad política.

Más así y todo debemos agradecer y agradeceremos la diligencia y entusiasmo con que todos los periódicos de Unión Constitucional se adhieren a las declaraciones explícitas y terminantes que a nombre del partido hemos hecho.

Y, ahora, ya sabe cómo piensa éste el *Diario de la Marina*.

Correo de Madrid

ECOS DEL DIA.

(De nuestro redactor-corresponsal.)

Madrid, septiembre 28 de 1894.

Sr. Director de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Mi querido amigo y antiguo compañero:

Ni se sabe cuando retornará el señor Sagasta a Madrid, ni cuando se abrirán las Cortes, ni cuantos días más permanecerá la Real familia en San Sebastián, ni que trabajos hay preparados para cuando renazca la política, ni, en fin, se sabe nada de nada.

Para que la tranquilidad ó inacción sea más completa, ni siquiera los reformistas han vuelto a asomar la oreja por ninguna parte. Enmudecieron los periódicos acerca del particular, porque ellos se han alejado de Madrid, y como aquí, aunque parezca mentira la prensa no entiende una palabra de problemas antillanos, si no tiene quien le sople queda se está, y muy entretenida en averiguar si se cometen ó no inmoralidades en su Municipio como si se tratase del villorrio más alejado del concierto social.

Muy aplandidas fueron las palabras del señor Sagasta cuando dijo: «Otra labor parlamentaria que considero urgente, es la cuestión cubana. Soy partidario de las reformas; pero juzgo imprescindible una concordia patriótica, y me opondré con todas mis fuerzas a que haya en Cuba vencedores y vencidos.»

Por aquí todos quedaron satisfechos de tal manifestación, pero solo los reformistas.

otro deseo que el de alejarse para evitar preguntas embarazosas; y Karadenc, que le hablaba de un sitio magnífico donde había hecho pescas milagrosas, fué interrumpido por Gilberto, que le dijo:

—No, Karadenc, salgamos de la bahía de Saint-Malo.

Navegaron con dirección a la punta de la Varde, y apenas la hubieron doblado, cuando Gilberto cambió de dirección hacia el Este.

—¿Queréis que pesquemos ahora, capitán?

—No, después.

—Entonces, ¿qué vamos a hacer?

—Nos pasaremos, Karadenc.

—¿En esa dirección?—dijo Karadenc, señalando hacia Cancale.

—Sí.

—En ese caso, permitidme que me ponga al timón, porque hay muchas rocas por ese lado y me parece que no estáis hoy para estas cosas.

Gilberto se sonrió.

—Pero vos tenéis prudencia por los dos.

—Cuando vuestro padre se ponía pensativo, como vos lo estáis hoy, no me mordía la lengua para decirle lo que os acabo de decir.

Gilberto cedió su puesto a Karadenc, y apoyado en el mástil, contem-

pló silenciosamente la costa. Al poco tiempo se hallaron frente al promontorio del señor Delalande. A pesar de sus preocupaciones, Gilberto preguntó:

—¿Quién es el extravagante que vive ahí?

—Sí, ya podéis llamarle extravagante, capitán; es un hombre que no quiere conocer más que a los aldeanos y que se esconde en el verano cuando empiezan a salir forasteros. En el país han bautizado esa casa con el nombre de la «Casa del juez»

Gilberto se estremeció.

—¿Decís la «Casa del juez»? ¿Sabéis su nombre?

—Me lo han dicho y no me acuerdo.

—¿Pero estáis seguro de que es un juez?

—¿Yo? No..... Son habladurías del país..... ¡Es preciso continuar, capitán! Si es vuestra intención el no alejarnos de tierra, pudiéramos ir hasta Rocheneuf, allí se pesca mucho.

—Bueno, vamos.

Y Gilberto tendió la mano a aquel viejo servidor, que adivinaba sus deseos sin dirigirle preguntas indiscretas.

—¿Me parece que no conocéis muy bien estos lugares!....—le dijo Gilberto.

vará á la práctica sin el concurso de todos los elementos gobernantes, con lo cual su obra sería tal que bastase para poner fin al estado actual de cosas, que perturba la paz moral en la gran Antilla y que ya no puede prolongarse.

Pero de ese proyecto, según nuestras noticias, no hay hasta ahora sino las líneas generales.

Si esto es así, como yo creo que lo es, fácil será comprender el por qué de esta otra noticia, que también ha publicado la prensa de Madrid:

«Dícese que el señor Becerra tiene el propósito de retirar el proyecto de ley de presupuestos de Cuba, que, pendiente de estudio, obra en poder de la Comisión del Congreso.

De confirmarse la noticia, el señor ministro de Ultramar presentará otro con las modificaciones que aconseja la situación especial de la isla, con motivo del nuevo régimen comercial establecido por los Estados Unidos.

Por cierto que, después de haber corrido el rumor de estar entabladas las negociaciones para un nuevo tratado con la república norteamericana, resulta ahora que no puede realizarse tal negociación, porque el bill que rige en aquel país no consiente nuevo pacto, y además no hay materia para tratar, teniendo en cuenta que mientras el arsenal nuevo fija derechos elevados al azúcar, hay pendiente alguna proposición mediante la que se suprimiría el recargo de 40 pS *ad valorem* sobre aquel producto.»

¡Naturalmente!
Si el señor Becerra tiene algo pensado respecto de modificaciones ó reformas administrativas, es claro que no puede servirle el presupuesto que quedó pendiente de discusión.

Hará otro en el que vayan comprendidas las bases económicas de las reformas á que de lugar un espíritu de transacción y benevolencia.

Suyo siempre afectísimo amigo y compañero,

ELIOTS.

Recortes

El *Diario de la Marina* se ha vestido de fiesta para cogerse á un clavo ardiendo.

El clavo ardiendo es *La Discusión*.
¿Por dónde creerán ustedes que les ha dado?

Por decir que don Francisco de los Santos Guzmán no quería la abolición de la esclavitud.

Porque dicho con la mala intención que ellos lo dicen, así resulta.

Qué hable así *La Discusión*, es natural.

Pero que afirme el *Diario*, teniendo en su redacción un caballero *ecuanímico* que estaba presente, ya no es natural.

¡Es aborto!
Como todos los partos del colega.

Lo que hizo el señor Santos Guzmán, *seor* rabioso, fué presentar un proyecto frente al de don Miguel Martínez Campos.

Como otros diputados presentaron otro diferente á ambos.

Pero en reunión previa de representantes de Cuba y conviniendo todos en que la abolición debía ser un hecho.

La cuestión que se veía estaba era la de forma.

Por lo demás.....
Don Francisco de los Santos Guzmán

Karadeno frunció el entrecejo. No, seguramente; navegaba muy poco por aquellos lugares y su capitán debía comprender la causa. Gilberto hizo como que la ignoraba.

—Dispensadme el que invoque este recuerdo; pero, ¿no ignoráis, según creo, á quién pertenece ese castillo de Rochenuff?

—¿Y está lejos de aquí?

—Unos cinco minutos.

Gilberto se estremeció y sus ojos buscaron algo con ardor por encima de las rocas que se internaban en el mar.

—Los árboles que veis allí son los del parque—dijo Karadeno, indicando una masa verde que se veía á lo lejos.

Gilberto, muy emocionado, miraba aquellos árboles y aquella muralla de granito, como si fueran para él conocidos, pero el castillo no se veía aún.

—Será preciso que nos alejemos un poco, el tenéis deseos de verlo. Los árboles lo impiden.

—No, otro día—dijo Gilberto.—
¿De quién es aquel *yaohí* de vapor que parece salir de entre las rocas?

—El del señor Montmorán; nuestro amigo Felipe tiene en la vida del castillo un puertecito como el que tenéis vos.

Gilberto sintió que el corazón le latía violentamente. Bibiana estaba

mán no pudo hacer lo que aseguran *La Discusión* y el *Diario* sin explicaciones.

Hizo otras cosas.....
De más importancia para el general.

El *Diario* dice que algún día tendrá que salvarnos el mismito.

¡Qué, hombre, qué!
Nosotros sí que les mandaremos á ustedes el mejor día la bomba de incendios.

Están quemándose vivos á fuerza de temores.

Nosotros tranquilos.

¡Ya está eso arreglado!
En Yaguaramas se han evidenciado nuevos y magníficos avances hechos por las ideas reformistas.

Es natural.
Como que los reformistas son muy avanzados.

Por eso no los queremos nosotros.
Y por eso los aplauden y los presiden los *sinceros* del campo.

Y por lo mismo crecieron en Santiago de Cuba al general Calleja un puesto de honor en la patria cubana.
Todo por los avances.

¡Qué dirán ustedes que es el comité de Abrens?

¡Potente!
Pues que lo traigan para el dragado de la bahía.

La reunión de los *avanzados* de Yaguaramas la presidió un señor Corral.
¡En carácter!

Información

Bienvenida

A bordo del vapor americano *Mascotte* ha regresado á esta ciudad, después de haber pasado tres meses de descanso con objeto de reostrar la salud, algo quebrantada por el continuo trabajo, nuestro distinguido amigo y entusiasta correligionario D. Emilio Roig, acompañado de su hijo D. Enrique.

Nuestra más cordial bienvenida á tan distinguidos viajeros.

Correspondencia al agua

A las siete de esta mañana, al atracar al muelle de la *Machina* de San Fernando el guadaño *Pablo*, que conducía á su bordo la correspondencia que había trasbordado del vapor *Mascotte*, zozobró la pequeña embarcación á consecuencia de la gran marejada y la excesiva carga, ochenta sacos.

Al instante la dotación de marinería de la *Machina* y buques de guerra surtos en puerto, así como los empleados del Reconocimiento de buques, acudieron á prestar auxilio, logrando llevar á tierra los sacos de correspondencia y poner á flote la embarcación.

La correspondencia que más ha sufrido es la que venía en los sacos con cartas y periódicos franceses é ingleses y también gran parte de la de los Estados Unidos.

Quizás en aquel barco que se dirigía á alta mar. ¿Si se encontrasen?.....
Pero en aquel momento, al dirigir los ojos hacia tierra, distinguió la silueta de una mujer que saltaba de roca en roca. Cogió el antepecho, miró y ordenó al grumete que descolgase el bote.

—¿Os dirigís á tierra?—preguntó Karadeno muy inquieto.

—Sí, quiero ver esas rocas desde más cerca.

—¿Tened mucho cuidado, capitán, el sitio es muy peligroso!

Gilberto apenas si escuchaba las advertencias de Karadeno, que tenía gran empeño en enseñarle los pasos menos peligrosos. Se halló en un momento en el bote..... El sitio era verdaderamente peligroso; pero el agua estaba tan clara, que se veían perfectamente los escollos, y media hora después, Gilberto saltaba á tierra, dejando al grumete al cuidado del bote, y se internaba por aquel défilo de rocas. Encontró fácilmente un escondite donde poder escurrirse las rocas que le rodeaban, y murmuró con ansiedad:

—¿Llegaré hasta aquí?

En todas estas operaciones la había perdido de vista y no contaba más que con la casualidad; había calculado que si seguía el camino que llevaba cuando

Pagos é ingresos

Pagos verificados por cuenta del presupuesto de 1894 95 en el primer trimestre del presente año económico:

	Posos
Obligaciones generales..	2.713,942,21
Gracia y Justicia.....	86,335,82
Guerra.....	655,241,56
Hacienda.....	79,150,03
Marina.....	114,045,86
Gobernación.....	302,627,84
Fomento.....	62,478,37
Total.....	4.013,827,18

Comparada esta suma con los pagos verificados en el primer trimestre del año anterior por cuenta del presupuesto de 93 94, tienen un aumento de \$3.056,346'13.

Ingresos verificados en dicho período por cuenta del presupuesto actual:

	Posos
Contribuciones é Impuestos.....	1.175,125,72
Aduanas.....	2.405,520,91
Efectos timbrados.....	418,966,28
Loterías.....	456,773,75
Bienes del Estado.....	9,411,65
Ingresos eventuales.....	4,524,58
Total.....	4.470,322,89

Los que, comparados con los realizados en igual trimestre del año anterior, resultan con un aumento de \$1.081,196'67.

COMPARACIÓN	
Pagos.....	4.013,827,18
Ingresos.....	4.470,322,89
Superávit.....	456,400,71

Apertura de curso

En el nuevo local que ocupa el instituto de segunda enseñanza de Santa Clara, verificóse la solemne apertura del curso académico de 1894 á 1895, bajo la presidencia del Itmo Sr. Gobernador de la provincia, que apesar de haber llegado de Sagua el día anterior, enfermó y afectado por el cúmulo de desdichas que allí presenciara, no quiso eludir esa obligación de su cargo.

Invitado por el señor Director del instituto á dirigir la palabra á la concurrencia, de lo cual no se le había prevenido anticipadamente, improvisó el señor Otero, según de allí nos comunican, una breve y brillante oración que mereció justos y entusiastas elogios.

Comenzó lamentando por los concurrentes que él no supiera ni pudiese desatender la indicación que se le había hecho para que hablase.

Construyó hermosos periodos acerca del contraste que crecían las desgracias de Sagua con aquella regocijada fiesta del pensamiento.

Censuró enérgicamente la conducta de la Corporación provincial de Santa Clara que adeuda desde marzo de 1894 hasta la fecha \$8,018-25 por atenciones de instrucción pública, y significó su decidido y laudable propósito de reostrar el cumplimiento de tan sagrada obligación.

Elogió el profesorado del instituto, y terminó con estas elocuentes frases,

la vió, tardaría muy poco en llegar allí. Trascurrieron unos diez minutos en un silencio absoluto; después un ligero ruido llegó á los oídos de Gilberto.

En aquel momento la brisa le llevó un perfume que él conocía mucho: no necesitaba de más indicios para saber que era Bibiana, y empezó á temblar.

El chirrido de la arena casi casi inmediatamente, y entonces, á corta distancia de él, vió á Bibiana, que se acercaba, con paso firme, como si fuese á un fin determinado.

La estuvo contemplando, tan gallarda, tan elegante, envuelta en una bata de lana oscura, casi negra, muy sencilla, sin pliegues y sin adornos, y con la cabeza cubierta por una boina blanca.

—¿Adónde irás?

Sin duda, á algún punto oculto, para pensar, para soñar con él, con sus amores, rotos para siempre, y por los cuales llevaba luto. Debía haberse negado á acompañar á su familia en el *yacht* de Felipe, para poderse entregar con más libertad á sus pesares! La siguió. ¿Qué bien debía conocer aquel caos de rocas, por entre las cuales andaba sin titubear! ¿Con qué facilidad bordeaba aquellos pequeños precipicios! De repente desapareció.

que convienen á todos los que en Cuba enseñan y se instruyen.

«Pero no se limita á la mera enseñanza de la doctrina de las ciencias y aún de los procedimientos de las artes, el fruto intelectual de que ha menester la juventud á quien ahora se inicia en los ásperos senderos de la vida. Es preciso mostrarle también los deberes del ciudadano, los privilegios de la virtud, el culto del honor y el precioso amor de la patria, para que las nuevas generaciones ostenten con orgullo el nombre de España, por pocos igualado y que ninguno otro superó en la historia....

A vosotros, hermosa juventud, sólo es preciso aconsejaros que imitéis á vuestros maestros y aprovechéis sus lecciones dispendiándoos para ocupar en breve el lugar que os corresponde, sin optimismos perjudiciales, pero también sin desfallecimientos prematuros, fija siempre la vista en el amor de vuestros padres, el culto de la Religión, la práctica de la Moral, que es la virtud, el entusiasmo por el honor y por la patria, y fiados más que en el ajeno, en el propio esfuerzo....»

Puestos de pie todos los concurrentes y dicha con voz clara la fórmula reglamentaria, quedó inaugurado el curso académico de 1894 á 1895.

El tiempo

Nuestro ilustrado y respetable amigo el R. P. Gangotit, director del Observatorio del Real Colegio de Balén, nos remite la siguiente comunicación:

Habana, 17 de octubre de 1894, á las 8 a. m.

De la perturbación ciclónica del tercer cuadrante, no puedo asegurar con probabilidad, si permanece estacionaria, si se ha corrido mucho al Oeste ó desvanecido; porque nos hallamos, hace más de cuarenta horas, bajo la influencia del ciclón al primer cuadrante, que estará actualmente entrando en el canal de la Providencia para pasar al de la Florida, continuar su rumbo hacia el Norte y mandarnos un anticiclón.

B. S. A. M. 758 90, viento N.N.E., ráfagas de 15 metros por segundo, lluvia en las 24 horas últimas ciento cuatro milímetros.

L. Gangotit, S. J.

Efemérides históricas

17 de octubre de 1147

Conquista de Almería por Alfonso VII (el Emperador).

Desde larga fecha estaba sujeta la ciudad de Almería á la dominación de los almohades cuya raza y poderío iba debilitándose visiblemente por las luchas que entre sí sostenían los emires y jefes de tribus, y á causa de la irrupción de los almorávides que aspiraban á reemplazarles en la dominación de estados.

La ocasión era todo lo más favorable que podían esperar los príncipes cristianos para proseguir la gloriosa obra de reconquista, y á este fin se encaminaban los designios del monarca de Castilla Alfonso VII.

Entre otros puntos, urgía adquirir la dominación de la ciudad de Almería, no sólo por ser la más importante que en la costa meridional poseían los moros, sino porque además los corsarios la habían escogido por sitio de refugio.

Gilberto la vió en la cima de una roca; después, viéndola desaparecer, se fió que volvería á verla un poco más lejos..... Esperó bastante tiempo, pero en vano. Se sobresaltó; podía haber resbalado en el musgo y haber caído..... ¡Pero hubiera oído algún grito!

—¿No será que haya encontrado algún sitio querido y descañe?

Continuó andando con mucha prudencia, sin abrigar la idea de encontrarse con ella, llevado únicamente del deseo de contemplarla desde lejos. Llegó de esta manera á la entrada de una pequeña gruta.

Pisadas señaladas en la arena le indicaban que Bibiana había penetrado allí, y como no veía huellas que indicasen que la joven había salido, creyó que aquello era un paso y no una gruta, y se internó. Sus ojos, que no estaban acostumbrados á la oscuridad que reinaba allí, no vieron nada hasta el momento en que llegó ante la roca, tapizada de hierbas marinas, sobre la cual Bibiana se sentaba á descansar de ordinario; al llegar allí, vió á la joven profundamente dormida. ¡Allí, en aquella roca perdida, era donde Bibiana encontraba un poco de reposo! Pasaba las noches sin dormir, agitada por terribles pesadillas, mientras que

Pero para llevar á cabo la empresa con seguridades de éxito, necesitaba Alfonso VII la alianza y concurso de otros monarcas y guerreros.

Obtuvolos, con efecto, del rey de Navarra García Ramfrez, que se brindó á acompañarle; de las repúblicas de Génova y Pisa, del conde de Urgel, de don Ramiro Flórez de Guzmán con una hueste de leoneses, del conde don Ponce con sus soldados extremeños, de don Alvaro Rodríguez al mando de los de Toledo, de don Gutierre Fernández de Castro en unión del merino mayor don Juan Ramfrez al frente de los de Castilla y del conde de Barcelona Berenguer IV, que dirigía las galeras y fuerzas de mar.

Puede juzgarse de la importancia y número de este ejército, cuando un escritor árabe dice que—las fuentes y ríos no daban para ellos bastante agua, ni las yerbas y plantas bastante mantenimiento y que las montañas temblaban bajo sus pies.

Muchos y heroicos fueron los esfuerzos llevados á cabo por los defensores de la ciudad para contener tan formidable hueste, pero todos resultaron ineficaces ante el poder de los aliados.

Justo es, sin embargo, consignar en honor de los vencidos, que por espacio de tres meses sostuvieron sus puestos con tan ciego ardor que llegaron á causar la admiración de los conquistadores.

A los diez años volvían los almohades á renovar la Incha logrando penetrar de nuevo en la ciudad, gracias á la perturbación que produjo en las filas del ejército cristiano la repentina indisposición y fallecimiento de Alfonso VII.

Continuó Almería en poder de los infieles hasta el año de 1490 en que definitivamente quedó incorporada á Castilla por los Reyes Católicos.

(Prohibida la reproducción.)

Pésame

Se lo damos muy sentido á nuestro querido compañero y amigo el capitán de la Guardia civil D. Francisco de A. Cabrera, director de *El Centinela*, por la pérdida que acaba de sufrir en su estimado sobrino D. Joaquín Font, fallecido el lunes último de la enfermedad endémica.

Vapores

Esta mañana fondearon en puerto los vapores correo nacional *Alfonso XIII*, procedente de Veracruz con carga general y 54 pasajeros, y americanos *Mascotte* y *Oriaba*, de Cayo Hueso con correspondencia y 24 pasajeros el primero y de Nueva York el otro con carga general y 48 pasajeros. También lo efectuó el vapor inglés *Castlefield* de Filadelfia con carbón.

Índice de Marina

Con relación de ascensos de oficiales del cuerpo de Infantería de Marina.

Promoviendo al empleo de tenientes de navío con la antigüedad de 13 de agosto próximo pasado, á los treinta y dos años que figuran en la relación que principia con don Antonio Pérez Rendar y Sánchez, y termina con don Vicente Leyre y Magariño.

Con relación de cambios de destinos,

por el contrario, en aquella roca soñaba con su pasado; aquel día no había pegado los ojos, aun cuando veía al sér amado. Se acercaba á ella sonriente, y todas las cosas humanas que les separaban en la realidad, desaparecían en el sueño. El era tan feliz como ella. Ya no había tristeza en su mirada, en la cual se veía envuelta como en una caricia. No la hablaba, se contentaba con contemplarla. Porque ella soñaba que dormía y sin embargo le veía. De pronto la visión se hizo más intensa, sus ojos se abrieron y vieron muy claramente el rostro de Gilberto.

Ya no podía ser aquello un sueño, porque sentía su aliento en su rostro.... Y las cosas que la rodeaban, no eran ya del dominio de un sueño; estaba realmente tendida sobre la roca, oía el ruido del mar..... Y no podían ser un sueño aquellos dos brazos que la levantaban para estrecharla contra aquel pecho enamorado. Y aquella vez que la acariciaba diciendo: —¡Bibiana! ¡Mi adorada Bibiana!

Pero Gilberto dominó pronto su pasión, y postrándose de rodillas, exclamó:

—¡Bibiana, perdónadme!

(Continuará.)

la empresa necesitaba concurso de s. del rey de que se brin- repúblicas de de Urgel, de Guzmán con el conde don tremefios, de mando de los e Fernández merino mayor ate de los de rcelona Be- las galeras y importancia y cuando un las fuentes y estante agua, stante man- tafías tem- on los esfuer- s defensores er tan formi- s resultaron e los aliados. o consignar en o por espacio sus puestos e llegaron á os conquista- h los almoha- ando pene- ad, gracias á dujo en las la repentina ato de Alfon- poder de los 1490 en que ncorporada á tólicos. roducción.) me do á nuestro go el capitán ancesco de A. Centinelo, por sufrir en su aquí Font, de la enfer- res ron en puerto onal Alfonso Veraacruz con ajeros, y ame- zaba, de Oyo cia y 24 pasa- Nueva York el 48 pasajeros. vapor inglés con carbón.arina sos de oficiales de Marina. o de tenientes dad de 13 de á los treinta y en la relación Antonio Pérez mia con don io. os de destinos, ella roca soñá- día no había uando veía al ba á ella son- humanas que lidad, desapa- era tan falli- tristeza en su vefa envuelta No la hablaba, mpararla. Por- mia y sin em- to la visión se jos se abrieron e el rostro de mello un sueño, ato en su roe- la rodeaban, de un sueño; dida sobre la Y no mellos dos bra- ara estrecharla amorado. Y ciba diciend- ada Bibiana! no pronto en de rodillas, ex- me!

por ascensos, de los tenientes y alfé- reos del cuerpo de Infantería de Marina. Con cédula de Cruz de primera cla- se del Mérito Naval, con distintivo blanco, para el teniente de navío don José Boldán y López. Con cédula de cruz de plata del mérito naval, expedida á favor del marinero de primera clase Francisco Martínez Parra. Disponiendo se den las gracias en nombre de S. M. al alférez de navío D. José Vilela y sección de marina- ría del crucero *Jorge Juan*, por su brillante comportamiento en el incen- dío que tuvo lugar el 28 de agosto en Santiago de Cuba.

NOTICIAS

Por el Gobierno general han sido devueltos á la Junta de Patronos del hospital de Nuestra Señora de las Mercedes los proyectos de preapues- tos correspondientes al año actual, con objeto de que se modifique, entre otras cosas, la proposición que hace dicha Junta de que las plazas de mé- dicos por oposición y por concurso sean servidas por médicos honorarios gratuitamente, por oponerse á ello la circular de mayo de 1893.

El Ayuntamiento de Oasignas acordó destinar \$ 50 para socorro de las desgracias ocurridas en Sagua.

A las cinco de la tarde de hoy cele- brará sesión extraordinaria la socie- dad de expendedores de leche, á fin de acordar se señale por la Alcaldía municipal las plazas, plazoletas y so- lares yermos, donde deben situarse los vaqueros para ver si dichos lugares son capaces de contener el número de vacas matriculadas.

Ha sido autorizado D. J. Marqués Roca, de Santiago de Cuba, para com-prar, vender é importar armas de fue- go y pólvora.

A las siete y media de esta maña- na, frente á los muelles de los alma- cenes de Santa Otaíana, zozobró un bote, ganando tierra sus tripulantes.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 del día, es la siguiente:
Plata: de 11 á 11½ descuento
Centenes: en las casas de cambio se pagan á \$5-95 en plata.
Billetes: 2 á 3½ p. D.

Crónica

Fernanda Rusquella

Anoche, los habituales concurrentes al teatro de los ventiladores, se exti- siaban contemplando á la bella, escul- tural y radiante tiple que pocas horas antes nos devolviera—aunque por bre- ves días,—al carino de los habitantes de la ciudad, el espléndido trasatlántico español «Cataluña».

Fernanda viene guapísima, fresca, coloradita, seductora, y con la eje- cutoría de artista de primer orden, ganada en los teatros de Madrid y de toda la Península.

Los éxitos de la Rusquella son para nosotros timbres de gloria, porque aquí, en la Habana, se hizo tiple, y de las columnas de nuestros diarios sur- gió la brillante aureola que la envuel- ve.

Su estancia entre sus admiradores será cortísima, porque continúa viaje con rumbo á Méjico, á donde va con- tratada.

Para que la Rusquella sepa que no se la olvida y que su trabajo sirve aún de pauta al buen gusto artístico, re- produzco algunos párrafos de la crítica de teatros que en la edición de la tar- de de este periódico publiqué el día 6 del corriente, con motivo del estreno de Concha Martínez.

Helos aquí para regocijo de la vir- tuosa y linda Fernanda:
«Claro está que la Martínez no toca, ni de cerca ni de lejos, el papel que representa. Yo he visto, en Méjico, interpretar á casi todas las tiples esa figura de señorita que se embriaga. Onda una de ellas caracteriza á su manera esa *Angélica* que debiera la marse á ratos «la Pelos». Y ni gana está en lo cierto. ¡Por qué! Pues en cilla mente por no copiar *d'après naïu- ra*. Ellas saben emborracharse im- tando los despiantes y arrobadores movimientos de la mujer liviana, libi-

dinos; pero ignoran, y no se expli- can, las reservas que á una mujer honesta le impondría el pudor, caso de que por un lamentable accidente lle- garan á ofuscar su razón los vapores del vino.

La *Angelita de Chateau Margaux* no es una cigarrera, ni la hija de un picador de toros, sino la joven fina, educada, distinguida, que en una hora prescinde de los respetos humanos; pero que no puede olvidarse, en lo ab- soluto, de las conveniencias sociales por haber recibido educación, y no ser por temperamento desenvuelta, desococada y lasciva.

Cuando la Rusquella se presentó por primera vez en Madrid, hizo la *Angelita del Chateau Margaux*.

Acudieron al teatro de Apolo todos los críticos y los autores deseosos de conocer á una mujer que se presenta- ba como el mirlo blanco de las artis- tas, ostentando un nimbo de luz hon- rada, como antecedentes personales, y luciendo brillantes, ganados con la garganta.

Al día siguiente, el Abate Pirracas, Bareil y otros, la juzgaron, convinién- do en que la bella virgen sevillana in- terpretaba demasiado bien el tipo. Jackson Veyan la dió un fuerte apre- tón de manos, exclamando: ¡Gracias á Dios! Recuerdo estas frases de Padilla, publicadas en *El Heraldo*:—«Ha hecho la *Angelita* única, porque la Rusquella es una señorita.»

Séale propicio á Fernanda el haño de la victoria en aquellas que-ridas provincias mejicanas; y hallen para ella los afamados cronistas «Puck», «Sans parti pris», «El amigo Fritz» y otros no menos conspícuos, frases de verdadera elocuencia, impregnadas de flores de *muguet* y de musical sin- taxie, para halagarle con ellas el oído y hacerlas merecedoras de su honrada estimación. Yo, al instruirme de su arribo, la saludo con alegría y con tristezza. Con alegría, por lo que ella representa en el arte; con tristezza, porque me recuerda aquel Madrid, donde siempre he sido feliz, y donde vivo «ni envidiado, ni envidioso», saturando mi alma del bien, mi cerebro de ideas, y, aprendiendo, en fuerza de ser di- choso, á perdonar y á compadecer.

Guy de la Havane.

Extracto de Policía

Lesiones.

A las dos y media de la madrugada de hoy fué curado en la casa de soco- rros de la cuarta demarcación, don Gabriel Díaz y Martínez, vecino de Velázquez 12, de tres heridas en la cara, que le fueron inferidas por un moreno desconocido.

Derrumbe.

A efecto de la lluvia reinante y de- bido á su estado ruinoso, se derrumbó la cerca de mampostería de la casa número 46 de la calle de las Animas, en Guanabacoa.

Detenidos.

Por el delito de desertación, ha sido detenido el soldado José Ansa Villa- nova, natural de la O. ruñá.

Por tratar de robar una gorra á don Bernardino Fernández, en el mercado de Tacón, números 73 y 74, fué dete- nido el moreno Lázaro Fernández, de 15 años de edad.

Heridos.

En la casa de socorros de la tercera demarcación fué curado de varias he- ridas en la cabeza, el menor José Echevarría, que se hirió al caer de la azotea de su casa, mercado de Tacón número 31.

También fué curada en la casa de socorros de la tercera demarcación, la morena Candelaria Rivero, vecina de San Nicolás 140, de varias heridas que se causó al caer de la azotea.

Hurtos.

A don José Antonio Araoz, vecino de Barreto 88, Guanabacoa, le fueron hurtadas 7 gallinas por un descono- cido.

A la puerta de la bodega que existe en el Mordazo de Puentes Grandes, le fué hurtado un caballo á don Eva- risto Delgado, vecino de San Antonio de los Baños, quien supone sea el autor del hurto un tal don Saturnino, vendedor de aves y vecino del Cerro.

Por hurto de dos cargas de frutas á don Juan Rodríguez, vecino de Ma- durga, fueron detenidos por el celador de aquel punto, don Octavio Martínez y don Juan Rodríguez.

Circulados.

Los celadores del Cristo y Arsenal detuvieron á dos circulados.

Gaceta

PUBILLONES.

—La compañía de Va- riedades llegada recientemente de Nueva York en el vapor *Panamá*, no hará su debut hoy como tenía anun- ciado, sino mañana 18, para que se verifiquen con más descanso los ensa- yos de música y pantomimas.

Así nos lo participa el Coronel Pu- billones y nosotros con gusto trasla- damos la noticia á los que ansían el debut de tan completa compañía, que actuará en Icojca.

IMPUESTO SOBRE LOS BIGOTES.

—El decano de los periodistas belgas, Coomans, propone seriamente al go- bierno de su nación el siguiente reme- dio para llenar las arcas del Estado, en el diario *La Paix*, de Bruselas:

Dos millones de belgas—dice—usan bigote, y el gobierno podría imponer una contribución á todos ellos por aquel adorno físico; á 10 francos, por ejemplo al año, tal impuesto produ- ciría unos 20 millones de francos al Es- tado.»

Hay que reconocer que el proyecto es ingenioso, y que de llevarse á cabo el tal impuesto, podían salir de apuros muchas naciones.

La verdad es, que por 10 pesetas más al año, ningún ciudadano más ó menos *ocuetón* le gustaría desprenderse de aquel adorno.

Además de esto, tendría esta con- tribución una ventaja que ninguna tiene ni ha tenido hasta ahora, y es que no podría eximirse nadie del pago, pues el contrabando de bigote sería imposible.

No habría tampoco quejas, ni nadie se negaría á pagar las 10 pesetas anuales, pues con obligar á afeitarse á todos los reclamantes, se les castiga- ría sobradamente haciéndoles gastar mucho más de dicha cantidad al año en barbero.

LA ILUSTRACIÓN NACIONAL.

—El simpático Estremera nos envía el úl- timo número de *La Ilustración nacio- nal*, una de las mejores revistas que se publican en la Corte.

En la parte literaria figuran las fir- mas de Sánchez Pérez, El Abate Pi- rracas, Ruiz de Obregón, Montegut y otras ya las al pie de interesantísimos trabajos.

En la parte artística lucen la finidad de grabados sobre maniobras del ejér- cito y varios retratos de distinguidos mi- litares.

La Ilustración nacional es merece- dora, sin disputa, de la acogida que le dispensa el público.

LA FISIONOMÍA Y EL CARÁCTER.

—Maitre Eugenio Ledes ha publicado en una revista francesa un largo estu- dio, cuyo asunto es la fisionomía en sus relaciones con el carácter.

En general, según el autor, para formar este juicio es punto importante la forma de la cara.

Un rostro cuadrado es indicio de una naturaleza enérgica, brusca, testa- ruda, de una rigidez de carácter lleva- da hasta la inflexibilidad y que á ve- ces degenera en dureza.

Un rostro triangular denota carác- ter raro y extravagante, con energías caprichosas desprovistas de perseve- rancia y que se manifiestan por medio de sacudidas.

Las personas de cara redonda tie- nen grandes indicativas, y en sus actos son erérgicas, queriendo siempre ha- cer algo y producir.

Los que se hallan dotados de un rostro oval, caracterizales movilidad é impresionabilidad excesivas.

Una cara coincide, es decir, adelga- zada en la parte superior, indica un sentido práctico muy desarrollado y buen natural.

La forma y naturaleza de los con- tornos modifican los tipos de modo notable.

Los contornos cuadrados denotan energía y firmeza; los angulosos dure- za, egotismo é insensibilidad; los nudos- osos impetuosidad, petulancia y brus- quedad; los punti gudos fuerza, dismu- lto é irritabilidad; los redondos y flexibles, bondad y dulzura; los des- mazalados y flojos, naturaleza pasiva y apática.

«El Novator»

SASTRERIA Y CAMISERIA

J. A. MASEGOSA

Obispo, 81

“MIS DUELOS”

POR F. VARONA MURIAS

Con una dedicatoria á don Manuel Galvo Y UNA CARTA-EPILOGO del celebrado poeta F. Diez Gavilón

Contiene el libro 10 retratos, una bella po- rtada hecha por el afamado dibujante señor Del Barrio, y 250 pá- ginas de lectura.

Véndese en las oficinas de este periódico; en la librería *La Moderna Poesía*, O'Reilly 13; en las joyerías *L a Acaia*, *Le Palais Royal*; en los *restaurants El Suizo*, *El Cosmo polita* y *El Louvre*; en la sombrerería del mismo nombre; en los cafés de Albisu, Ta- cón, Payret, Inglaterra, Nuevo Mundo y Salón “H;” en *Los He- ados de París*; en la Conserjería de la Real Un iversidad; en las barberías *Salón Oriente*, *América*, *Inglaterra* y *El Louvre*.

Precio: 1 peso plata, el ejemplar

NOTA.—En los pedidos que excedan de diez ejemplares, se descontará el diez por ciento.

GRAN SASTRERIA

DE LA

ACADEMIA DE CORTE

Custo especial para la confeccion de trajes de etiqueta

Zulueta 30, esquina á Pasaje HABANA

Sr. D.

Muy distinguido Sr. nuestro:

Atenta esta casa á la crisis económi- ca que tiene paralizados todos los nego- cios, y esforzándose por atraer á aquellos de nuestros parroquianos que por la esca- sez de numerario no nos favorecen hoy con sus apreciables órdenes, hemos deci- dido rebajar considerablemente los pre- cios y ponerlos al alcance de los necesita- dos de *balancear* constantemente sus fon- dos para vestir decentemente, sin necesi- dad de acudir á esos *Centros de Esquifac- ción* donde *el arte muere y el gusto se des- equilibra*.

Para coronar nuestro leal propósito, establecemos, desde esta fecha, los precios siguientes, que darán idea de todos los demás:

Un traje de saco, casimir supe- rior, \$34 ORO.

Si se tiene en consideración la calidad de nuestras telas de procedencia *ingle- sa y francesa* y la exquisita confe- ción de los trabajos de esta casa, tan fa- vorablemente conocidos de los que *saben vestir*, se comprenderá fácilmente que es muy considerable la rebaja enunciada.

Adviértase, además, que nuestros trabajos están á la altura de los mejores de la Habana. Y decimos esto, nó por los que hayan sido ó aun sean nuestros fa- vorcedores, (pues esos ya los tienen sobra- damente conocidos y juzgados,) si nó por aquellos que, desconociéndolos, pudieran erroneamente confundirlos con los de otras casas.

Por otra parte y como *suprema garantía* del público inteligente, adver- timos: que la dirección de los trabajos de esta casa, está á cargo del reputado *pro- fesor de corte*, Sr. Gumersindo Díaz.

Confeccionamos, también:

Trajes para *Ciclistas*, modelo espe- cial de esta casa.

Elegantes trajes para *Esgrims*, modelo *Pini*.

Trajes *Tatares*, Civiles, Jurídicos y Eclesiásticos y *birretes* para los mis- mos

Se acaban de recibir los elegantes *Chacos-Fajas* de tan alta novedad entre los *sportivos* franceses.

Zulueta n° 30, esq. á Pasaje al lado del TEATRO PAYRET.

ENRIQUE NOVO

ESPAÑA Y CUBA.

Réplica á juicios de *Curros Enríquez* sobre un libro de Montoro. Con un prólogo de don Antonio Corzo y una carta de Varona Murias.

Véndese á 3 pesetas el ejemplar y se obtiene una rebaja con- siderable en los pedidos que pasen de 10 ejemplares.

Dirigirse al autor, Teniente Rey 38.—Apartado 706.—Telé- fono 66.

Sección recreativa

HI TORIETAS.

En la clase de geografía:
—¿Qué es el? pregunta el profesor, señalando con un dedo un punto del mapa que tiene delante.
—Eso, contesta el chico, es un dedo vacío.

Hay una falsa modestia que es vanidad; una falsa gloria que es ligereza; una falsa grandeza que es pequeñez; una falsa virtud que es hipocresía; una falsa discreción que es ganoña.

La Brujita.

La ignorancia de las letras trae en pos de sí la de las leyes, así como en los de ésta va la de los deberes.

De Real.

Gedeón está de visita.
De repente entra en la sala la cocinera de la casa, exclamando:
—¡Señora! ¡señora! ¡que se están pegando las patatas!
Gedeón, con sobresalto:
—Y diga usted, ¿se hacen mucho daño?

CANTARES.

Algunos van á la cárcel
Por robar una moneda,
Y tú me robas el alma,
Y nadie te pide cuentas.

Ayer contemplé dos cosas
Que formaban gran contraste:
Una rondalla á tu puerta,
Y el sepulcro de tu amante.

Los pajarito y yo
Nos levantamos á un tiempo,
Ellos á cantar el alba,
Yo á llorar mi sentimiento.

Orden de la plaza

Servicio para el día 18

Jefe de día.
El Coronel del 1.º Batallón de Cazadores Voluntarios, don Segundo García Tuñón.
Visita de Hospital.
Batallón Mixto de Ingenieros, 3.º capitán Capitán general y Parada.
1.º Batallón de Cazadores Voluntarios.
Hospital Militar.
Regimiento Infantería Isabel la Católica.
Basura de la Reina.
Artillería del Ejército.
Castillo del Príncipe.
Regimiento de Infantería de Isabel la Católica.
Ayudante de guardia en el Gobierno Militar.
El 2.º de la plaza, don José Calvet.
Imaginería en ídem.
El 2.º de la misma don Francisco Lebrede.
Vigilancia
Primer cuarto. Caballería de Pizarro.
Segundo ídem. Isabel la Católica.
Tercer ídem. Artillería.
Cuarto ídem. Ingenieros.
El General Gobernador, ARDERUIS.—Comunicada.—EIT. C. Coronel Sargento Mayor, LUIS CIZERO.

Espectáculos

GRAN TEATRO PATRY.—Compañía de zarzuela, bajo la dirección del primer teniente don Abelardo Barrera.—*Las campanas de Carrion.*
TEATRO ALBIZU.—Compañía de zarzuela.—*Carmelo Galatea.*
EXPOSICIÓN IMPERIAL.—Antigua Contaduría de Tacón. De 2 a 4 de la tarde y de 6 a 8 de la noche.
Esta semana: *Los funerales de Sadi-Carnot.*
CABE DE TACÓN.—"Exhibición Universal"—Gran Orchestra que contiene 160 instrumentos.—*Maravillosa Ilusión Galatea*, gran exhibición diaria.—Entrada 20 centavos.—De 6 a 11 de la noche; 1.º domingo matineo de 2 a 4 de la tarde.
Esta semana vistas de *Los Estados Unidos.*

Sección mercantil

Puerto de la Habana

ENTRADAS DE TRAVESIA
—Día 17—
De Tampa y Cayo Hueso, en 20 horas vap. am? Masoette, cap. Decker, ton. 520 trips, 42, con correspondencia y 40 pasajeros á Lawton y hermanos.
—Nueva York, en 4 días, vapor am? Orizabs, cap. Hoyt, ton. 234 trips, 70 con carga general, y pasajeros, á Hidalgo y compañía.
—Filadelfia, en 8 días vap. inglés Castlefield, cap. Johnson, ton. 1438 trips, 23 con carbón á Luis V. Plaós.
—Veracruz, en 2 1/2 días vap. español Alfonso XIII, cap. Lopez, ton. 3588 trips, 149 con carga y 51 pasajeros, á M. Galvo y c.º.

SALIDAS DE TRAVESIA.
—Día 17—
Para Tampico, vapor am? Saratoga, capitán Boyce.
—Cayo Hueso y Tampa, vap. am? Masoette, cap. Decker.

LONJA DE VIVERES.

—DIA 17 DE OCTUBRE.—

70 tabales grandes sardinas.....	\$1 50
30 tabales chicos de sardinas.....	\$1 37 1/2
250 canastos papas Coruña.....	\$1 87 1/2
250 papas Coruña.....	\$1 87 1/2
150 ch. r. zos La G. Jonce.....	\$1 184
10 id. id. La Palma.....	\$1 25
500 sidra Aguila.....	\$3
30 1/2 vino navarro San Fermín.....	\$37
100 ch. r. zos La Flor.....	\$1 31 1/2
20 id. id. La Asturiana.....	\$1 37 1/2
50 bles 1/2 billa cerveza Estrella Rydo	\$3
200 canastos papas Coruña.....	\$3
82 id. " " " " " " " " " " " "	\$4
140 canas tos ceballas Coruña.....	R do

Interes personal

Aires d'a Miña Terra

SECRETARÍA.
Acordado por la Junta Directiva de esta Sociedad, que los ilustres Doctores Don Sixto Orucet y Don Baltasar Moas, presten sus servicios á los señores socios de este Instituto, se comunica á los mismos lo siguiente:
1.º Doctor Don Sixto Orucet, dará consultas todos los días, de 12 á 2 de la tarde á los socios y sus familias, en el local designado al objeto, en esta Sociedad, exceptuando los nevés y domingos.
2.º Doctor Don Baltasar Moas, da á consultas á los socios, todos los días no festivos, de 1 á 3 de la tarde, en su gabinete establecido en Mercaderes 22, altos.
3.º Los señores socios, que utilicen estos servicios, deben presentar el recibo correspondiente.
Lo que en cumplimiento de dicho acuerdo y por disposición del Señor presidente de la Sociedad, se publica para general conocimiento.
Habana, 15 de octubre de 1894.—El Secretario accidental, E. Gonzalez. 2817

N.º 7,214
\$100,000

Vendido entero suscrito por
Francisco Gutiérrez
Baratillo 19 y 20, y 41 y 42.
MERCADO DE TACÓN. 2805

Centro Gallego

SECRETARÍA.
En cumplimiento de lo acordado por la Junta Directiva asociada de la Comisión de Socios nombrada en la última Junta General, se convocan por este medio aspirantes á la contrata de las obras de construcción proyectadas en la manzana que se halla enclavada la Quinta "La Berceña", y para cuyo fin tendrá lugar el domingo 28 del corriente en el Salón principal de este "Centro", un concurso público que dará principio á las 11 y terminará á las 12 de la tarde, en cuyo tiempo deberán los licitadores entregar sus proposiciones al Presidente de la mesa que estará constituida en el salón antes referido y se opondrá á los señores señores que determinen el pliego de condiciones.
Las proposiciones serán redactadas con sujeción al modelo que se halla al final de esta convocatoria; serán entregadas en sobres cerrados que rubricará exteriormente el interesado, acompañando á la misma el resguardo de la fianza provisional de quinientos treinta pesos en oro que deberá tener depositados en la Secretaría del "Centro" para poder tomar parte en el concurso.
El plano que se concede para la ejecución de las obras es el de cinco meses, y el pago del importe de las mismas, se hará por mensualidades vencidas, á razón del ochenta por ciento del valor que representen las que se realicen durante el mes anterior al en que se satisfaga, reservándose la Sociedad como garantía el veinte por ciento restante, cuya ascendencia total al recibirse definitivamente las obras, será satisfecha en tres plazos á dos meses cada uno.
Se fija como valor de los enunciados trabajos de construcción, para que sirva de tipo en el concurso, la cantidad de \$53,000.00.
La memoria descriptiva, planos, pliegos de condiciones facultativas y económicas, y cuantos documentos constituyen el expediente-proyecto de los pabellones, así como el pliego de condiciones á que habrá de ajustarse el concurso y cumplir por su parte los licitadores y en su caso el adjudicatario, se halla de manifiesto en la Secretaría del "Centro" á disposición de cuantos deseen examinarlos.
Habana, 17 de octubre de 1894.—El Secretario —Ricardo Rodríguez.
Modelo de proposición.
D. N. N. y N. de..... años de edad, natural de..... provincia de..... y vecino de la calle de..... n.º....., enterado de todos los documentos relativos á la construcción de tres pabellones de nueva planta proyectados en la manzana que se halla enclavada la quinta "La Berceña" se presenta como licitador en solicitud de que sean adjudicadas por la cantidad de..... [la cantidad en letra] pesos.... centavos.... oro, obligándose á cumplir y pagar lo que se preceptúa en la documentación de que se hace mérito al Principio.
Adjunto y para acreditar su derecho á tomar parte en este concurso, acompaña á la presente proposición el resguardo de \$50.000.00 depositados en la Secretaría de la Sociedad en concepto de fianza provisional.
[Fecha y firma.] 2820

CHOCOLATE.

POR ARROBAS.

Clase número 2.....	\$ 44
Clase especial.....	\$ 44
Clase número 3.....	\$ 44
Clase número 4.....	\$ 44
Clase número 5.....	\$ 44
Clase número 6.....	\$ 44
Clase número 7.....	\$ 44
Clase número 8.....	\$ 44
Cacao puro número 8.....	\$ 44

CON VISTAS DE LA EXPOSICION DE CHICAGO.

POR LATAS.

Latras con 12 paquetes, n.º 3, á \$2 04	
Latras con 12 paquetes, n.º 4, á \$3 00	
Latras con 12 paquetes, n.º 5, á \$3 80	
Latras con 12 paquetes, n.º 6, á \$4 80	
Latras con 12 paquetes, n.º 7, á \$5 00	
Latras con 12 paquetes, n.º 8, á \$7 20	
MODELO DE GALICIA, 14 paquetes, á \$3 33	
A LA ESPAÑOLA, 12 paquetes, á \$3 00	

Giros de letras.

J. BALCELLS Y COMP.
GIROS DE LETRAS.
CUBA, número 43.
entre Obispo y Obrapia 2827

N. Gelats y Cia.
108, AGUIAR, 108,
ESQUINA A AMARGURA
HACEN PAGOS POR EL CABLE.
New York, New Orleans, Veracruz, México, San Juan de Puerto Rico, Londres, París, Burdeos, Lyon, Bayona, Hamburgo, Roma, Nápoles, Milán, Génova, Marsella, Havre, Lille, Brno, St. Quintin, Dieppe, Zúrich, Viena, Bruselas, Ginebra, Berna, etc., así como sobre todas las capitales y pueblos de España é Islas Canarias 1846

J. M. BORJES Y COMP.

BANQUEROS
Obispo 2, esq. á Mercaderes
Hacen pagos por el cable, facilitan cartas de créditos y giran letras á corta y larga vista sobre New York, Boston, Chicago, San Francisco, Nueva Orleans, Veracruz, México, San Juan de Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, Londres, París, Burdeos, Lyon, Bayona, Hamburgo, Bremen, Berlín, Viena, Amsterdam, Bruselas, Roma, Nápoles, Milán, Génova, etc., así como sobre todas las capitales y pueblos de España é Islas Canarias.
Además compran y venden rentas españolas francesas é inglesas, bonos de los Estados Unidos é cualquiera otra clase de valores públicos 2813

J. M. CEBALLOS Y CP

Banqueros
y Comerciantes comisionistas.
AGENTES DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA
80, Wall Street—New-York.

Ofrecen servicios para toda clase de operaciones financieras.
Compran y venden bonos de los Estados Unidos, bonos de Estados, Municipios, de ferrocarriles y todo clase de obligaciones y valores negociables.
Hacen pagos por el cable, giran letras á corta y larga vista y dan cartas de crédito sobre las principales plazas de Europa y América.

A LOS VIAJEROS

Quiérvien este país facilitan libros de viajeros de Europa para evitar el riesgo y molestia de viajar por el interior con grandes sumas de dinero colocándolo en un seguro depósito, el cual á su vez se encargarán de administrar y retribuir.

HIDALGO Y CP

OBRAPIA, 25.

Hacen pagos por el cable, giran letras á corta y larga vista y dan cartas de crédito sobre las principales plazas de Europa y América, así como sobre todos los pueblos de España y sus pertenencias. 2823



DESCUENTOS ESPECIALES TOMANDO CANTIDAD
Precios en oro.—Ventas en la Lonja y en su domicilio
MURALLA, NÚMERO 46,
VILLAR, FERNANDEZ Y COMPAÑIA
No hay chocolate que compita con el de *Mestre y Martinica.* 2838

ESPAÑOLA LEGITIMA DE HOLANDA y que procede de la mejor destilería de aquel país, es preferida á las demás por su superioridad.— Por esto recomendamos á los consumidores pidan la legítima ginebra marca "EL OASCABEL." 2834

Academia General Preparatoria
TELEFONO 1403
Galiano, 95--Habana
Director José A. Rodríguez García,
Licenciado en Filosofía y Letras
Nuevo sistema de enseñanza, formando clases que no exceden de seis alumnos. Cursos especiales de enseñanza primaria, dibujo é idiomas. Preparación, también especial, para los alumnos de la enseñanza libre y los de la doméstica matriculados en todos los establecimientos oficiales (Universidad, Instituto, Escuelas Normales, Escuela Profesional, Academia Militar, &c.), y repaso ó repetición de los correspondientes programas para los alumnos de la enseñanza oficial. Personal idóneo, en dado caso escogido. Clases desde la 7.ª de la mañana hasta las 10 de la noche. Se admiten alumnos internos, medio-internos y externos.—360 se admiten once pupilos, que han de presentar referencias dadas por personas, á juicio del Director, respetables. La Dirección se complacerá en informar á la persona que lo desee sobre el sistema de enseñanza y el régimen de la Academia, ambos verdaderamente NOVIZADOS en la Isla. Todos los honorarios, sin excepción, se satisfarán adelantados. 2750

M. & J. Morales
Cosecheros, almacenistas y exportadores de vinos
JEREZ DE LA FRONTERA
Agentes para la Isla de Cuba
Moret y C.ª, Tacón, 8.-HABANA
VINOS TINTOS
Valdepeñas y Rioja Clarete
en garrafones y cuartos pipa
Moret y C.ª, Tacón 8.-HABANA. 2808

Rioja Medoc
F. Ugalde,
Cosechero
BILBAO-HARO
Depósito: San Pedro, 4 1/2, frente al muelle de Caballería.
Andújar & Muniategui-Teléfono 765